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La UAEM en la prensa: 
 
Enérgico llamado de la UAEM para se aplique justicia por fosas “clandestinas” 
Académicos especialistas en materia ambiental, ambientalistas y defensores de derechos humanos de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) lanzaron un enérgico llamado para que se aplique 
justicia por las fosas “clandestinas” de las que dispuso la Fiscalía General del Estado en Tetelcingo y Jojutla, 
pero castigar severamente al gobernador Graco Ramírez Garrido Abreu por omisiones graves y por su 
pretensión de vender “reservas territoriales” incendiadas hace unos días, y coincidentemente de forma 
simultánea. Con ello, evidenció la comunidad universitaria que existe responsabilidad del gobernador quien 
luego de “comprar” al Congreso del Estado”, le aprobaron la nueva Ley de Reservas Territoriales que le 
faculta a vender zonas protegidas, y que dichos incendios posiblemente fueron provocados para acelerar su 
venta para el desarrollo inmobiliario. Y en el marco del Día Estatal de las Víctimas y de la exhumación de los 
cuerpos de la fosa clandestina de Jojutla en la que se han encontrado gravísimas violaciones a los derechos 
humanos, peores incluso que las encontradas en las fosas clandestinas de Tetelcingo, se presentaron los 
insólitos incendios de la reserva natural de las inmediaciones de Cuernavaca, que sugieren un posible 
ecocidio, en razón de los hechos siguientes: En comunicado de prensa, la comunidad universitaria dio a 
conocer que el pasado 7 de marzo, el Congreso de Morelos, aprobó la iniciativa preferente presentada por el 
gobernador Graco Luis Ramírez Garrido Abreu, con la que se reformaron diversas disposiciones relativas a la 
creación de la Comisión Estatal de Reservas Territoriales. Dichas reformas facultan al Ejecutivo para 
desincorporar tierras del estado, incluso de propiedad social, para distintos propósitos. Y lo grave es que el 22 
de marzo pasado, de manera extraordinaria –ya que en la historia de nuestra entidad no habían ocurrido 
simultáneamente este tipo de eventos- se presentaron 12 incendios en las zonas norte y poniente de la capital 
del estado, que afectaron gravemente amplias extensiones de reservas naturales, que son y deben ser 
patrimonio de los morelenses y de la humanidad, todo ello, según denuncias de organizaciones ecologistas 
importantes. Pero al día siguiente, el 23 de marzo, el gobernador Graco Luis Ramírez Garrido Abreu, anunció 
que está listo para “subastar” públicamente las reservas territoriales, particularmente a las inmobiliarias, “para 
la edificación ordenada de viviendas”. Por ello y lo que han considerado crímenes de lesa humanidad 
encontrados en Jojutla, que se suman a los de Tetelcingo, y los posibles ecocidios suscitados en nuestro 
estado, por ello exigieron atender la recomendación de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) 
en relación con las fosas de Tetelcingo, en particular respecto del número y ubicación de todas las fosas que 
están en posesión de la  Fiscalía en Morelos. Que se investigue y procese también a aquellos funcionarios 
que están involucrados en los crímenes de las fosas de Jojutla, comenzando por el gobernador Graco Luis 
Ramírez Garrido Abreu, la entonces alcaldesa de Jojutla, Hortensia Figueroa Peralta, el entonces procurador 
de justicia, Rodrigo Dorantes Salgado y la entonces coordinadora de Servicios Periciales de la 
Subprocuraduría de la Región Sur Poniente, Blanca Andrea Vega Vargas, y hasta el último que paleó tierra en 
ambas fosas. 
El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=87939 
 
Temen fraudes con reservas territoriales 
Ante los posibles actos de corrupción académicos especialistas en materia ambiental y defensores de 
derechos humanos de la UAEM, solicitaron que no se realice la subasta pública de tierras, anunciada por el 
gobernador Graco Ramírez el 23 de marzo pasado pero además exigen que se revierta el decreto de creación 
de la Comisión Estatal de Reservas Territoriales del Estado de Morelos y se resguarde la vocación natural de 
esas tierras, al tiempo de solicitar el cese del secretario de Desarrollo Sustentable, Topiltzin Contreras 
MacBeath, por su incapacidad para combatir los incendios, su negativa a recibir los apoyos de otras entidades 
y por no pronunciarse en contra del decreto. Por lo tanto, la petición va en el sentido de que destituyan a 
Topiltzin Contreras Mc Beath de la Secretaría de Desarrollo Sustentable y por las fosas, se amplíen las 
investigaciones para que se procesen a los funcionarios que están involucrados en estos crímenes 
comenzando por el gobernador Graco Luis Ramírez Garrido Abreu, la entonces alcaldesa de Jojutla, 
Hortencia Figueroa Peralta, el entonces procurador de justicia, Rodrigo Dorantes Salgado y la entonces 
coordinadora de Servicios Periciales de la Subprocuraduría de la Región Sur Poniente, Blanca Andrea Vega 
Vargas, y hasta el último que paleó tierra en ambas fosas. Durante la conmemoración por el Día Estatal de las 
Víctimas, los académicos también conminaron a las autoridades a que reparen el hábitat natural provocado 
por los incendios que se registraron en diversos puntos del estado, debido a que la afectación que se registró 
por esa causa en la reserva natural de las inmediaciones de Cuernavaca, sugieren un posible ecocidio. 
Además, conminaron a que se dé marcha atrás la subasta pública de las reservas territoriales que puede 
provocar conflictos sociales en la tierra de Emiliano Zapata. La petición se basa en el hecho de que el pasado 
7 de marzo, el Congreso de Morelos, aprobó la iniciativa preferente presentada por el gobernador Graco Luis 
Ramírez Garrido Abreu, con la que se reformaron diversas disposiciones relativas a la creación de la 
Comisión Estatal de Reservas Territoriales, por lo que dichas reformas facultan al Ejecutivo para 
desincorporar tierras del estado, incluso de propiedad social, para distintos propósitos. Empero, el 22 de 
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marzo pasado, de manera extraordinaria, de manera simultánea se presentaron 12 incendios en las zonas 
norte y poniente de la capital del estado, que afectaron gravemente amplias extensiones de reservas 
naturales, que son y deben ser patrimonio de los morelenses y de la humanidad, todo ello, según denuncias 
de organizaciones ecologistas importantes. Coincidentemente al siguiente día, el 23 de marzo, el gobernador 
Graco Luis Ramírez Garrido Abreu, anunció que está listo para “subastar” públicamente las reservas 
territoriales, particularmente a las inmobiliarias, “para la edificación ordenada de viviendas”. Los académicos 
especialistas en materia ambiental y defensores de derechos humanos de la UAEM, refirieron que con 
relación a los procesos de exhumación de los cuerpos de la fosa clandestina de Jojutla, donde se han detecta 
la comisión de varios delitos y gravísimas violaciones a los derechos humanos, peores incluso que las 
encontradas en las fosas clandestinas de Tetelcingo. Por ello y ante posibles crímenes de lesa humanidad 
encontrados en Jojutla, que se suman a los de Tetelcingo, y los posibles ecocidios suscitados en nuestro 
estado, demandaron que se atienda la recomendación de la Comisión Nacional de Derechos Humanos 
(CNDH) en relación con las fosas de Tetelcingo, en particular respecto del número y ubicación de todas las 
fosas que están en posesión de la Fiscalía en Morelos. 
El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=87946 
 
Ni paz ni justicia a seis años del movimiento por la paz con justicia y dignidad: Sicilia 
Javier Sicilia, fundador del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad, recordó durante el sexto aniversario 
del asesinato de su hijo Juan Francisco y seis de sus amigos, que en el 2011 la sociedad organizada elaboró 
un pliego petitorio de seis puntos, los cuales -hasta la fecha- no han sido cumplidos por las autoridades. “Hizo 
una propuesta de seis puntos, de los cuales no se ha cumplido uno solo. Los voy a leer, fueron los puntos que 
le pusimos enfrente al gobierno de Felipe Calderón, se los pusimos a la entonces Legislatura, se los pusimos 
a los candidatos presidenciales de donde saldría el presidente Peña Nieto. Y no hemos visto un gramo de 
cumplimiento de esto, que para nosotros era y sigue siendo parte del mínimo suelo para reconquistar la 
justicia, la paz y la democracia”, dijo el poeta y activista. 
El 28 de marzo de 2011 Juan Francisco Sicilia y seis personas que le acompañaban fueron asesinadas en el 
municipio de Jiutepec, por un grupo del crimen organizado ligado al Cartel de los Beltrán Leyva. El 
multihomicidio derivó en la fundación del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad que, como parte de 
sus manifestaciones, recorrió en caravanas el país y parte de los Estados Unidos. El pliego petitorio elaborado 
por el movimiento incluía la exigencia de verdad y justicia para las víctimas de la violencia y el crimen, el fin a 
la estrategia de guerra iniciada por el presidente Felipe Calderón, el combate frontal a la corrupción y a la 
impunidad, el combate a la estructura financiera de los grupos del crimen organizado y la atención con 
carácter de emergencia a la juventud del país. Además de democracia participativa, democracia 
representativa y democratización de los medios de comunicación. Para el poeta ninguno de estos aspectos se 
cumplió. “Exigimos verdad y justicia, no hemos visto un gramo de verdad y de justicia, hemos tenido que ser 
nosotros los que hemos buscado la verdad y la justicia...", expresó Sicilia. Para el movimiento ninguno de los 
seis puntos se cumplió, a pesar de que fueron presentados al entonces candidato presidencial Enrique Peña 
Nieto. Ante la negativa de las autoridades del país a cumplir con las demandas, añadió el activista, la solución 
que ahora propone el Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad es arrebatarle en las urnas el poder a la 
partidocracia. “Eran los temas a solucionar, se leyeron justamente el 8 de mayo en el zócalo de la Ciudad de 
México. Con ese pliego salimos además del discurso político y ese fue el punto que nos llevó a Ciudad 
Juárez, ése era el pacto a firmar. Fueron los mismos que llevamos a todos los poderes y como lo dices bien, 
lejos de cumplirse, lo han pisado y lo han aumentado en sentido contrario, siguen siendo demandas 
fundamentales y ahí están, digamos que ahí están compactadas las demandas fundamentales para poder 
restablecer la justicia, la paz y empezar a rescatar el país. Y por desgracia no se han cumplido, todo lo 
contrario, y por eso pues tenemos que ir por las urnas, tenemos que irles a arrebatar lo que nos han 
arrebatado, que es la justicia, la paz, la dignidad, la democracia”, dijo. Sicilia también informó que a seis años 
del homicidio de su hijo y de sus seis acompañantes, ninguno de los 20 presuntos responsables detenidos ha 
sido sentenciado, por lo que pidió al Poder Judicial de la Federación y a la Procuraduría General de la 
República concluir el caso y buscar sentencia condenatoria en contra de los asesinos. 
La Unión de Morelos, p.2 y 3, (Héctor Raúl González), 
https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/104590-ni-paz-ni-justicia-a-seis-anos-del-movimiento-
por-la-paz-con-justicia-y-dignidad-sicilia.html 
 
Demandas del Movimiento por la Paz, más vivas que nunca: Sicilia 
Esclarecer los asesinatos y la de desaparecidos; nombrar a las víctimas, promover la seguridad ciudadana, 
combatir la corrupción y la impunidad, combatir la raíz económica del crimen organizado, generar acciones 
efectivas de recuperación del tejido social, así como contar con una ley de participación ciudadana, pidió a las 
autoridades Javier Sicilia, representante del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad. Recordó que ante 
la emergencia nacional que vive el país en materia de seguridad, han considerado vigente y urgente que los 
ciudadanos cuenten con más herramientas legales y garantía a su integridad. Durante la rueda de prensa que 
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ofreció la mañana de ayer, Javier Sicilia destacó que siguen siendo parte de este suelo democrático a seis 
años, aquí están los rostros que muchos desde su dolor, quienes reclaman la dignidad que les quitaron, la 
justicia que no les han impartido y el sufrimiento entero del país. Acompañado de los familiares de las 
víctimas, Javier Sicilia acusó que el presidente de la República no ha cumplido con las demandas que han 
presentado el Movimiento, de los cuales exige la atención de emergencia a la juventud, de acciones efectivas 
de recuperación del tejido social. De igual manera, destacó que “del nacimiento de un dolor que le 
correspondió a siete padres y madres de familia, del dolor de una nación que tiene más de 200 mil asesinados 
en el régimen de Felipe Calderón y que con Peña Nieto no sabemos el número de desaparecidos porque el 
gobierno maneja una cifra, pero sabemos que con las múltiples desapariciones seguramente son de 100 a 
150 mil, por eso ocultan las cifras”. 
El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=87940 
 
Claman justicia para desaparecidos 
En el marco del día estatal de las víctimas, familiares de desaparecidos marcharon ayer por el primer cuadro 
de la ciudad para exigir justicia y atención de las autoridades a fin de dar con el paradero de sus seres 
queridos. Asimismo, el poeta Javier Sicilia denunció, en la ofrenda instalada en el Zócalo de la ciudad, la 
estrategia fallida del Gobierno de Calderón que continúa actualmente, la cual ha dejado miles de 
desaparecidos en los últimos años. Ayer, desde las 9:00 horas, acompañados por diversas organizaciones 
sociales, como la Comisión Independiente de Derechos Humanos, familiares de víctimas caminaron de El 
Calvario a la Plaza de Armas para exigir justicia. Con camisetas con fotografías de sus familiares o retratos de 
los mismos, protestaron e hicieron un pase de lista, por lo que, con la voz quebrada, dijeron el nombre de sus 
hijos o hermanos. La madre de Ana Karen refirió que si bien las atenciones del Gobierno han sido muchas, los 
resultados son nulos, pues aún esperan resolución de los casos. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/claman-justicia-para-desaparecidos. 
 
Obtienen boletos a la Universiada Nacional 2017 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos obtiene dos boletos más a la Universiada Nacional UANL 
2017, que se llevará a cabo en Monterrey, Nuevo León, del 1 al 15 de mayo. Hasta el momento, la máxima 
casa de estudios tiene en la bolsa cuatro pases a la justa nacional, en la que se reúnen los mejores 
exponentes universitarios de cada disciplina. Con un gran desempeño de la seleccionada nacional Karla 
Nieto, el equipo de futbol rápido Venados UAEMOR aseguró su lugar en la competencia. En la gran final, el 
equipo morelense venció 7-3 al equipo de La Salle Pedregal, resultado que le dio su pasaporte para buscar el 
título nacional. Antes venció a las representantes de la Universidad Autónoma del Estado de México, Instituto 
Politécnico Nacional y de la Universidad Metropolitana. El conjunto está bajo el mando del Francisco Hilario 
Ramírez y Arnold Rivera. Por su parte, la alumna del Centro de Investigación Angélica Domínguez consiguió 
se pase en karate, modalidad kumite. La morelense, que por segundo año consecutivo representará a la 
UAEM en la justa nacional, está bajo el mando de Yankel Godínez. Los primeros boletos que fueron obtenidos 
a la Universiada Nacional fueron por conducto de Ever Ramírez y Katya Álvarez, quienes participarán en 
halterofilia, equipo que está bajo el mando de David Tlacaelel Gómez. 
Katya Álvarez conquistó el primer lugar en la categoría de los 63 kilogramos, mientras que Ever Ramírez lo 
hizo en los 69 kilogramos. 
La Unión de Morelos, p.34, (Elizabeth Díaz), 
https://www.launion.com.mx/morelos/deportes/noticias/104566-obtienen-boletos-a-la-universiada-nacional-
2017.html 
 
Tlahuicas suma primera victoria en la Ofamo 
Iniciaron las actividades del futbol americano en sus categorías Juvenil e Intermedia de la Organización de 
Futbol Americano del Estado de Morelos (OFAMO) y la escuadra Tlahuicas Morelos no se tentó el corazón 
para vapulear al diezmado equipo de Zorros ENED, que apenas con una veintena de jugadores, sin 
uniformes, sin nada que pelear en el emparrillado de juego, fueron presa fácil de los anfitriones, quienes se 
llevan el triunfo con final de 54-0. Partido desigual y los anfitriones son los menos culpables de este tipo de 
anomalías que se detectan en la primera jornada, un equipo que llegó incompleto y sin uniformes que los 
representara, además ello puso en peligro la integridad de Zorros al jugar doble sesión tanto en la defensiva 
como en la ofensiva y ello cobró factura desde la primera jugada del primer cuarto en la que inició el festín de 
Tlahuicas -bajo el mando de su entrenador en jefe Miguel Estrada- que se fueron al frente 8-0. En la segunda 
serie una vez más con una excelente posición de campo hicieron daño en la defensiva de Zorros, que ya no 
sentían lo duro sino lo tupido en el emparrillado de “La Cueva”, casa de los morelenses. El primer medio 
finalizó con un claro marcador de 30-0 sin ninguna respuesta de los visitantes que sólo buscaron la forma de 
no ser pulverizados por los adversarios, que en el segundo medio a pesar de bajar la intensidad sumaron 24 
unidades. Mientras que Panthers Morelos, de Armando Caballero, cayeron en su visita a la casa de Bulldogs 
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Dorados, que se lleva la victoria con un cierre bastante apretado en el que los de casa ganaron 16-14 en un 
juego en el que hasta el último momento los anfitriones decidieron a su favor la victoria. También arrancaron 
las hostilidades de la división Juvenil de esta campaña de primavera, en la que los Venados de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos sumaron un triunfo en el emparrillado de la Unidad Deportiva Ecológica 
Bicentenario de Acapantzingo y se llevaron la victoria ante el conjunto de los Coyotes de Coyoacán con final 
en los cartones de 16-14, juego de las huestes de Miguel Tinajero. Por su parte, Panthers Morelos tuvo su 
primer bye de la campaña, esperando tener acción en la semana dos de esta campaña que recién arrancó. 
La Unión de Morelos, p.33, (Lucio Lara Román), 
https://www.launion.com.mx/morelos/deportes/noticias/104564-tlahuicas-suma-primera-victoria-en-la-
ofamo.html 
 
Entregó 246 becas más el Conacyt 
Ciudad de México, a 27 de marzo de 2017 
LIC. MIGUEL ÁNGEL DE ALBA GONZÁLEZ 
DIRECTOR DE EL SOL DE CUERNAVACA 
PRESENTE 
En respuesta a las declaraciones de la secretaria de Innovación, Ciencia y Tecnología de Morelos, Brenda 
Valderrama Blanco, publicadas el pasado 25 de marzo de 2017 en la Sección Local de El Sol de Cuernavaca, 
me permito informarle que es falso que el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT) haya dejado 
sin beca a 97 estudiantes del estado, como lo señala la funcionaria en la nota firmada por la periodista Jessica 
Arellano. 
Como se puede constatar en el Decreto de Presupuesto de Egresos de la Federación para 2017, el 
CONACYT tiene asignados para este año recursos para becas por un monto de 9 mil 500 millones de pesos, 
monto superior a los 9 mil 114.9 millones de pesos canalizados para el Ejercicio 2016. 
Si bien hemos reconocido que dicho incremento aún es insuficiente para atender el crecimiento de la 
demanda de becas para el extranjero y becas nacionales, también hemos dejado claro que están asegurados 
los recursos para cubrir la totalidad de las becas vigentes, por lo que el pago de ningún becario aceptado en 
los programas está en riesgo. 
En el caso de Morelos el reajuste no ha dejado sin beca a 97 estudiantes. Por el contrario, la Universidad 
Autónoma de Morelos requirió para este año 211 becas, y se le asignaron 246. Es decir, tiene 37 becas 
sobrantes de acuerdo con la solicitud de reasignación presentada por la propia Dirección de Estudios 
Superiores de esa institución. 
La cobertura total de esas becas ha sido posible además porque la Universidad Nacional Autónoma de 
México; el Instituto Politécnico Nacional, y los Institutos dependientes del Tecnológico Nacional de México 
cuentan con la totalidad de las becas autorizadas. De existir alguna duda al respecto, sugerimos contactar al 
Coordinador de Posgrado de la UNAM; al Secretario de Investigación y Posgrado del Instituto Politécnico 
Nacional, o a la Dirección de Posgrado, Investigación e Innovación del Tecnológico Nacional de México. 
Por lo que toca a la Universidad Politécnica de Morelos, así como de otros centros de investigación e 
instituciones particulares con sede en la entidad, como lo es el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores 
de Monterrey, le informo que actualmente estamos inmersos en un proceso de revisión de becas asignadas y 
becas requeridas con el fin de proceder a la reasignación de las mismas, como ha sido el caso de las 
instituciones señaladas en el párrafo anterior. No omito mencionar que la propia secretaria de Innovación, 
Ciencia y Tecnología de Morelos ha ofrecido cancelar la publicación que se hizo de la Convocatoria 
CONACYT-ESTADO DE MORELOS para, en su caso, derivar el recurso del CONACYT hacia la cobertura de 
aspirantes a becas nacionales. 
Sin embargo, la asignación de becas nacionales se realiza de conformidad con lo establecido en la 
Convocatoria de Becas Nacionales, y por lo tanto, en acatamiento a las normas del Consejo, no es posible 
modificar una convocatoria ya publicada. 
Finalmente, el CONACYT expresa su beneplácito porque en Morelos opere el “sistema nacional de becas que 
no existe en ningún otro lado del país”, según las propias declaraciones de Brenda Valderrama Blanco, y al 
mismo tiempo invita a que dicho sistema proporcione apoyo a la juventud morelense que no logra ingresar a 
programas reconocidos por su calidad dentro del Programa Nacional de Posgrado de Calidad (PNPC) del 
CONACYT. 
Sirva la presente para aclarar a través del prestigiado medio que usted dirige la nota titulada “Conacyt deja sin 
beca a 97 jóvenes de Morelos”, y de esa forma se contribuya a que la comunidad académica y estudiantil del 
estado cuente con información veraz y oportuna sobre este tema sensible e importante para nuestro país. 
Agradezco su atención y me reitero a la orden. 
Saludos. 
Mtra. María Dolores Sánchez Soler. Directora Adjunta de Posgrados y Becas 
CONACYT 
El Sol de Cuernavaca, (El Sol de Cuernavaca), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/entrego-246-becas-mas-el-conacyt. 
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Licitación Pública Nacional 
Publicación del Procedimiento a Licitación Pública Nacional LP/DES/01/2017 de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos. 
La Jornada, p.30, (UAEM). 
 
Radiografía del poder…Movimiento por la paz A seis años 
Tras cumplirse seis años de la aparición del Movimiento Nacional por la paz, la Justicia y la Dignidad, ayer, 
sus principales promotores, entre ellos el escritor y poeta Javier Sicilia, hicieron un recordatorio de esa larga 
lucha en busca de recuperar el estado de derecho, perdido desde hace ya cerca de una década porque la 
descomposición en la materia, a mayor grado, comenzó desde el inicio de la administración del ahora ex 
presidente de la república Felipe Calderón Hinojosa. El acto realizado en Plaza de Armas en Cuernavaca fue 
acompañado de una pequeña marcha de padres y madres de algunas de las muchas víctimas que a lo largo 
de ese tiempo integran una interminable lista que todavía no ve fondo, ya que todos los días se cuentan 
nuevas historias de terror del que, por cierto, nuestro gremio periodístico tampoco escapa, ahí está el caso 
más reciente de Chihuahua o los ocurridos en Veracruz. Ofrecer alguna cifra más o menos cercana de 
crímenes durante esa década es prácticamente imposible, se faltaría a la verdad, porque está probado que no 
se puede confiar en la información oficial al respecto. Se menciona que debieron ser más de 200 mil los 
caídos en medio del fuego cruzado en los seis años del calderonismo, pero como decía el mismo Sicilia, con 
suma facilidad podrían agregarse unos 150 mil más, independientemente de una cantidad impresionante de 
desaparecidos. Pero en efecto, el Movimiento por la Paz y la Dignidad estimó en un millón, a las personas 
desplazadas de sus lugares de origen a consecuencia de la violencia y eso se ha dado en estados como 
Guerrero, Michoacán, Tamaulipas y Sinaloa, sólo por citar a algunos. Incluso, una madre procedente de 
Cancún, Teresa Carmona, cuyo hijo murió a manos de los delincuentes, estuvo en el acto, al que igualmente 
concurrió Pietro Amelio, quien diría que todo lo que sigue pasando en nuestro país es un pleito por el control 
del monopolio del delito. En efecto, las instituciones no pueden excusarse en aquello de que “los delincuentes 
se están matando entre ellos”, su responsabilidad es someter al estado de derecho a todos los que se pasen 
de listos, pero el problema sigue siendo que la maldad es tan rentable económicamente, que da recursos para 
comprar toda clase de consciencias y personajes de las estructuras del poder público. Una década ya es 
mucho como para que no se logre restablecer el orden, ello sólo se entiende en un mundo de complicidades, 
en el que la impunidad es el elemento más visible que alimenta el poder de la delincuencia y da fe de que las 
instituciones se han subordinado al poder del dinero. Nuestro territorio se asemeja mucho a un campo de 
guerra minado por las fuerzas antagónicas en una batalla sin cuartel y ahí tenemos las fosas como ejemplo de 
ello, restos humanos diseminados por todos lados que muestran a un país en llamas. Sicilia decía que cuando 
ese movimiento cobró fuerza, se trabajó respecto a una propuesta que intentaba por lo menos resarcir un 
poco de daño a aquellas familias afectadas por la delincuencia, la famosa Ley de Víctimas, pero los puntos 
expuestos ante instancias competentes, jamás fueron asumidos y cumplidos, no obstante que era un 
compromiso. A saber, verdad y justicia, es decir que al menos las instancias gubernamentales hablaran con la 
verdad sobre el tema, pero ha sucedido todo lo contrario.  Fin a la estrategia de guerra, que igualmente ha 
sido ignorada o el combate a la corrupción, a cuyo respecto qué le podemos decir, usted juzgue conforme a lo 
que pasa en todos los niveles de gobierno. Como se ve, el tema es bastante delicado, intentar profundizar en 
él es incluso peligroso, porque la maldad ha crecido tanto, que tiene tentáculos por todos lados y nunca se 
sabe cuando se dialoga o habla con alguno de sus miembros, así sean funcionarios públicos. Apostarle a la 
alternancia en el ejercicio del poder público en México, como estrategia ciudadana para buscar remedio a esa 
enfermedad tampoco dio resultado alguno, porque el cáncer ha penetrado todos los espacios, partidos 
políticos y corrientes. Priistas, panistas, perredistas y agregados enseñan indicios de contaminación y de 
complicidades de algunos de sus personajes con la delincuencia organizada. El panismo permitió el 
crecimiento del monstruo en los 12 años que gobernó la nación. Vicente Fox Quesada, el primer presidente de 
la alternancia, optó por no hacer nada, para no meterse en problemas, pero ello acrecentó el grado de 
impunidad y maniobrabilidad de los malosos. Felipe Calderón quiso mostrar que venía con la clara intención 
de acabar con ellos, pero intencional o involuntariamente sólo despertó el avispero, en un estrategia errónea 
que alimentó la carrera por el control de las armas y heredó a Enrique Peña Nieto un país inmerso en la 
absoluta inseguridad, con más de la mitad de los estados controlados por el crimen. Bueno, ahí está aún su 
territorio natal, Michoacán, sin poder superar esa desafortunada coyuntura. Por el lado del perredismo, hay 
que recordar que en la desaparición de los 43 estudiantes de la normal de Ayotzinapa en iguala, Guerrero, 
aparece la complicidad del mismo entonces gobernador Ángel Aguirre Rivero y del que fuera edil de Iguala, 
por eso insistimos en que nadie escapa y aquel que se sienta libre de culpas “que tire la primera piedra”. Las 
secuelas de todo eso tiene a miles de familias inmersas en el dolor y la desesperación, no es lo mismo perder 
un hijo por cuestiones naturales que debido a un entorno en el que dominan las armas de fuego y la 
perversidad, tolerada por las autoridades, que han preferido recibir beneficios de ello a cumplir con su 
responsabilidad de salvaguardar la integridad física y los derechos constitucionales de sus gobernados. Así 
pues, los del Movimiento por la Paz y la Dignidad hicieron ayer un pequeño recordatorio a los tres niveles de 
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gobierno, respecto a promesas incumplidas en el reclamo de atención al penoso peregrinar de familiares de 
víctimas, cuyos expedientes siguen abiertos, porque no se ha querido o podido poner tras las rejas a los 
responsables de tan horrendos sucesos y que seguramente continúan abonando en la destrucción y 
quebrando de la paz pública en todos lados. 
La Unión de Morelos, p.6, (Daniel Alcaraz). 
 

Estatal:  
 
Reitera edil de Jojutla que existen más de 48 cuerpos en fosa de Jojutla 
De acuerdo con los archivos de la administración municipal, en la fosa común del panteón de Jojutla fueron 
inhumados desde 2011 a la fecha 48 cuerpos, dos osamentas y restos óseos, reiteró el edil de Jojutla, Alfonso 
de Jesús Sotelo Martínez. El pasado 21 de marzo se iniciaron los trabajos de exhumación de cuerpos de la 
citada fosa, que cinco días después, concluyó parcialmente con el hallazgo de 45 de ellos, de 35 que se tenía 
la expectativa de encontrar. Existen más cuerpos que la próxima semana podrían ser exhumados. La semana 
anterior, el fiscal general Javier Pérez Durón declaró que no se sabía cuántos podría haber en total, pero 
ofreció que se trabajaría hasta ya no encontrar más restos humanos. 
La Unión de Morelos, p.13, (Evaristo Torres), 
https://www.launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/104571-reitera-edil-de-jojutla-que-existen-mas-de-48-
cuerpos-en-fosa-de-jojutla.html 
 
Hortencia Figueroa se deslinda de irregularidades en fosa de Jojutla 
La diputada perredista Hortencia Figueroa Peralta se deslindó de las irregularidades que se cometieron en la 
inhumación de más de 45 cadáveres en el panteón de Jojutla. Aseguró que durante su administración como 
alcaldesa de ese municipio sólo se autorizó que 38 cuerpos fueran enterrados en dicha fosa. En entrevista, la 
vicepresidenta de la Mesa Directiva del Congreso local reconoció que la Fiscalía General del Estado (FGE) 
modificó los datos de los cadáveres que serían enterrados en el panteón municipal, por lo que no tenían 
conocimiento de que la cifra era mucho mayor a la autorizada por el Cabildo. En este sentido, Figueroa 
Peralta aseveró que será la fiscalía la que explique las irregularidades cometidas en el caso. En cuanto a la 
otra tarima encontrada con más restos humanos, la legisladora local aseguró que se inhumaron durante las 
administraciones pasadas, situación que también deberá explicar la fiscalía. "Eso va (a) corresponder a la 
fiscalía el poder determinar; insisto: del hallazgo de la fosa común que corresponde a otros periodos será la 
fiscalía la que determine cuántos son, qué carpetas o qué averiguaciones están relacionadas en ese sentido", 
declaró. 
La Unión de Morelos, p.3, (Ana Lilia Mata), 
https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/104587-hortencia-figueroa-se-deslinda-de-
irregularidades-en-fosa-de-jojutla.html 
 
Se deslinda ex regidor Gerardo Sánchez Mote del caso Jojutla 
El ex regidor de la administración municipal 2013-2015, Gerardo Sánchez Mote, convocó a una rueda de 
prensa en donde señaló que las responsabilidades de inhumación de los cuerpos de la fosa común no atañen 
a los miembros del cabildo, sino solo a las autoridades judiciales, y en el caso del municipio las 
responsabilidades recaen en el alcalde y al director de Servicios Públicos Municipales de llevar un registro 
puntual de estos mismos. El ex concejal, actual presidente del Partido Humanista, destacó que con base en el 
Reglamento de Panteones, todos los panteones en todos los municipios tiene una fosa común para la 
inhumación de los cadáveres que quedan en calidad de desconocidos en el Servicio Médico Forense; no 
obstante de acuerdo a las normas municipales no hay necesidad de que el cabildo autorice la inhumación de 
uno o más cadáveres en dicha fosa común siempre y cuando pague los derechos por ello, como lo hacen los 
particulares con sus deudos. “Más que nada quería hacer unas precisiones por lo que es la fosa común y lo 
que se ha venido diciendo, primero que nada, decirles que están circulando situaciones de noticias, si así se 
le puede llamar, que el cabildo fue el que autorizó la entrada de los 38 cuerpos al panteón de la fosa común 
de Jojutla y eso no es verdad”, declaró. Agregó que en su momento durante la primer semestre del año 2014, 
la Fiscalía regional de la zona surponiente solicitó al municipio la exención del pago de derechos por la 
inhumación de dichos cadáveres, además del apoyo de un trascabo y hojas de madera triplay tipo cimbra, 
más no dar el permiso para enterrarlos o no. “No autorizamos esta situación (inhumarlos), muy hábilmente 
están manejando esta situación cuando no es cierto, nosotros no teníamos injerencia en esto, y no es que yo 
me quiera lavar las manos, sino que al cabildo no le compete”, manifestó. De acuerdo con dicho reglamento 
municipal de panteones, son autoridades municipales: el presidente municipal y el director de servicios 
públicos municipales los que deben llevar un registro puntual de las inhumaciones en la fosa común. “El 
problema no es que sean más o sean menos, el problema es que no estén registrados como pienso yo que 
está pasando, pero también lo que no es verdad es que nosotros como cabildo autorizamos la entrada de 
estos cadáveres”, concluyó el ex concejal. 
El Regional del Sur, p.3, (Yesenia Daniel), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=87938 



 8 

 
Presentan iniciativa para que estudiantes paguen medio pasaje 
Ante el Pleno del Congreso, fue presentada la iniciativa de reforma a la Ley de Transporte, con la que se 
busca obligar a los “ruteros” a aplicar el 50% de descuento a estudiantes de secundaria, preparatoria y 
universidad. La propuesta, impulsada por el diputado del Partido Movimiento Ciudadano Jaime Álvarez 
Cisneros, plantea modificar diversas disposiciones de la ley antes mencionada para establecer, por norma, 
que estarán exentos de pago o el 50% de descuento personas con discapacidad, adultos mayores, niños 
menores de tres años y también estudiantes de "educación secundaria, media superior y superior", al mostrar 
la credencial que así lo acredite. Y se añade que será obligación de los prestadores del servicio de transporte 
público aplicar dichos apoyos; de lo contrario, se harán acreedores a las sanciones que determinen las 
autoridades competentes. 
La Unión de Morelos, p.3 y 10, (Ana Lilia Mata), 
https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/104588-presentan-iniciativa-para-que-estudiantes-
paguen-medio-pasaje.html 
El Regional del Sur, p.4, (Minerva Delgado), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=87936 
Diario de Morelos, p.p. y 6, (DDM Redacción). 
 

Nacional: 
 
UNAM y NASA lanzarán al espacio telescopio de detección de rayos cósmicos 
La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) diseña y construye junto con otras instituciones 
internacionales, y bajo la supervisión de la NASA un telescopio refractor de un metro de diámetro para 
observar rayos cósmicos de muy altas energías en el espacio cercano. Se trata del instrumento EUSO-SPB 
(Extreme Universe Space Observatory on a Super Pressure Balloon), de un metro de diámetro, con una 
sofisticada superficie focal de alta resolución temporal, Estos rayos cósmicos son las partículas que viajan por 
el espacio a velocidades cercanas a la de la luz, y se producen en algunos de los eventos más violentos del 
Universo. Cuando estas partículas llegan al planeta Tierra chocan con las moléculas de aire, y producen una 
luz fluorescente, igual a una lámpara de neón. En el diseño del telescopio también participaron un grupo de 
países de la Colaboración EUSO: Alemania, Estados Unidos, Francia, Italia, Japón y Polonia. Tiene su propio 
sistema de potencia basado en paneles solares y está preparado para resistir a condiciones ambientales 
rigurosas y a excursiones imprevistas que puedan llevarlo desde la Antártida hasta regiones tropicales. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1016709.html 
 
UNAM impulsa aprobación de los primeros geoparques de UNESCO 
La UNAM, a través del Instituto de Geología, encabeza la iniciativa para buscar la declaración de dos sitios 
dentro del Programa de Geoparques Mundiales de la UNESCO. Los proyectos son para declarar los 
geoparques de la Mixteca Alta, en Oaxaca, y la Comarca Minera, en Hidalgo. “Los proyectos están pre-
aprobados, sólo falta la aprobación final del comité global”, señaló en conferencia Elena Centeno García, 
directora del Instituto de Geología (IG).  Durante la presentación del quinto “Encuentro con la Tierra”, la 
científica apuntó que aunque éstas son las primeras iniciativas de la UNAM, también trabajan con otras 
universidades y gobiernos estatales para crear un geoparque en el volcán Tacana y en el Cañón del 
sumidero, en Chiapas. Sobre el proyecto en la mixteca oaxaqueña, refirió que el sitio conjunta un acervo 
prehispánico que se entrelaza con el ecológico y ambiental, riqueza cultural y localidades geológicas muy 
interesantes que tienen que ver con los procesos superficiales y de información con lo que se les llama “tierras 
malas”. Por otra parte, el parque en Hidalgo si bien se relaciona con la minería, también destaca otros rasgos 
geológicos, como los prismas de basalto de San Miguel Regla. “Son dos lugares hermosísimos, pero hay 
muchos más con el potencial de ser geoparques”. 
La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1016630.html 
 
Prestarán 25 mil libros a usuarios a través de Lectura Metro 
El Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro comenzará a partir de hoy el programa “Lectura Metro” con 
una repartición de 25 mil libros en toda la Línea 3, que va de Indios Verdes a Universidad. El programa 
consiste en colocar diversos libros en los estantes, que ya habían sido colocados por administraciones, 
pasadas en todas las estaciones que forman parte de la Línea 3 del Metro. Jorge Gaviño, titular del STC, 
destacó la importancia de hacer conciencia en la lectura, así como de generar un estilo de vida; “nosotros 
esperamos en que exista conciencia en los usuarios para dejar el libro nuevamente en el estante o de ser el 
caso que se lo lleven, devolverlo o donar otro”, comentó. Los programas anteriores se vieron truncados debido 
a que los usuarios se llevaron los libros y no los devolvieron, por lo que diversas instituciones se han sumado 
a la donación, esperando a que la campaña continúe fomentando la lectura. El director del STC explicó y 
agradeció el apoyo de las instituciones y autoridades de la capital que se sumaron a la donación de libros, 
pues entre la Autoridad del Centro Histórico, la Oficialía Mayor, Secretaría de Educación, el Antiguo Colegio 
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de San Ildefonso, el Instituto Nacional de Bellas Artes, la Universidad Nacional Autónoma de México, el 
Museo del Estanquillo, la librería Porrúa, el Consejo de la Comunicacion, la Secretaría de Seguridad Pública, 
la Secretaría de Cultura, entre otras, lograron recolectar 25 mil ejemplares de diversos géneros en tan sólo 15 
días. 
La Crónica de Hoy, (Denisse Mendoza), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1016641.html 
Milenio, p.18 (Pedro Domínguez) 
El Sol, p.6 Ciudad (Ana María Lozada) 
Reforma, p. 2 (Shelma Navarrete) 
 
Científicos mexicanos publicaron una carta en la revista "Science" 
Tres reconocidos científicos mexicanos Antonio Lazcano, de la Facultad de Ciencias; Adriana Ortiz, de la 
Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM); y Saúl 
Armendáriz, de la Biblioteca Conjunta de Ciencias de la Tierra publicaron una carta en la revista Science en la 
cual señalan que México y Estados Unidos son "socios" en cooperación científica. Ante la posibilidad de que 
las políticas migratorias del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, afecten la cooperación binacional 
entre México y Estados Unidos en el rubro de intercambio científico, académicos de la UNAM suscribieron una 
carta en la que llaman a mantener dicha colaboración. Los investigadores destacan que es necesario impulsar 
el desarrollo de una comunidad binacional, conformada por estudiantes, investigadores y maestros de 
ciencias en ambos lados de la frontera. Para ello es necesario reforzar y diversificar los programas de 
intercambio académico que ya existen, implementar festivales de ciencia y otras actividades de divulgación, 
además de promover visitas y estancias de alumnos estadounidenses en universidades de América Latina. 
El Universal, (Teresa Moreno) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/ciencia-y-salud/ciencia/2017/03/28/cientificos-mexicanos-publicaron-
una-carta-en-la-revista 
 
México puede aumentar en 75% la electricidad que produce con geotermia 
Científicos de 11 instituciones y 12 empresas mexicanas, que se agrupan en el Centro Mexicano de 
Innovación en Geotermia (CeMIE-Geo), entregaron un informe el 24 de marzo en el que se calcula que para el 
año 2030 el país puede generar 750 megawatts de electricidad adicionales, a partir de tecnologías que usen 
el calor subterráneo que se puede aprovechar en diferentes zonas del país. México ocupa el cuarto lugar 
mundial en producción de electricidad por medio del calor del suelo, sólo detrás de Estados Unidos, Filipinas e 
Indonesia. La Comisión Federal de Electricidad (CFE) ya opera cuatro campos geotérmicos, en los cuales se 
han perforado 25 pozos con una profundidad promedio de 2 mil 500 metros y se tiene una capacidad instalada 
de mil megawatts, capaces de satisfacer la demanda de electricidad de dos millones de hogares. En el primer 
semestre de 2016, el doctor José Manuel Romo Jones, responsable técnico del Centro Mexicano de 
Innovación en Energía Geotérminca (CEMIE-Geo), informó que cuatro regiones concentran el mayor potencial 
geotérmico debido a que hay altas temperaturas y son clasificados como lugares de alta entalpía: Cerro Prieto 
y Tres Vírgenes, en la Península de Baja California; Los Azufres, en Michoacán, y los Húmeros, en los límites 
entre Puebla y Veracruz. “Los recursos geotérmicos pueden dividirse en grupos por sus temperaturas y su tipo 
de aprovechamiento. Pueden ser recursos de temperatura alta, con más de 180°C; temperatura  media, de 
180 a 100°C,  y bajas temperaturas, con menos de 100°C. Los cuatro campos mayores son de alta 
temperatura o entalpía”, detalló Romo Jones. 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1016633.html 
 
 
Crea IPN sistema web para detectar los problemas que se viven en la CDMX 
Especialistas del Instituto Politécnico Nacional (IPN) desarrollaron ¡Ciudad activa!, un sistema web de 
participación ciudadana en política pública, que captura, recupera, filtra y analiza en tiempo real el flujo de 
opiniones en Twitter, Facebook y páginas de contenido noticioso, para detectar los problemas que viven los 
ciudadanos. Los creadores, Jorge Manuel García Nieves y Bruno Alexis Ramírez Huerta, egresados de la 
Unidad Profesional Interdisciplinaria en Ingeniería y Tecnologías Avanzadas, indicaron que esta plataforma 
despliega la información de los conflictos públicos de la zona metropolitana del valle de México en estadísticas 
porcentuales, gráficos y mapas interactivos, por área geográfica. La idea del proyecto surgió porque México 
es uno de los países que más actividad tiene en Twitter en el mundo. El sistema capta en promedio 150 mil 
publicaciones de Twitter, Facebook o notas de medios informativos al día y analiza estos datos para clasificar 
las problemáticas más recurrentes por tema, delegación o municipio, indicó Ramírez Huerta. 
La Jornada, p.35, (De la Redacción). 
 
Negocia la Anuies con gobierno chino incrementar la movilidad académica 
Rectores y representantes de universidades que pertenecen a la Asociación Nacional de Universidades e 
Instituciones de Educación Superior (Anuies) sostienen esta semana un encuentro con funcionarios de China 
en la capital de ese país. El objetivo es incrementar la movilidad académica de especialistas y estudiantes 
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entre China y México, y desarrollar investigaciones conjuntas. El secretario general ejecutivo de la Anuies, 
Jaime Valls Esponda, dijo en la inauguración del segundo Foro de Rectores de Universidades e Instituciones 
de Educación Superior México-China que ambos países se encuentran en un periodo crítico de desarrollo y 
crucial de reformas. Precisamente, afirmó, según información de la Anuies, el foro contribuye a buscar 
estrategias para lograr una formación de calidad con inclusión social, impulsar la transformación de las 
naciones en sociedades del conocimiento, integrar la educación internacional y vincular los sectores 
productivo y social. 
La Jornada, p.36, 8De la Redacción), 
Capital, p.23, (Notimex). 
 
La UABJO necesita 600 mdp para atender rezago académico 
La Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca (UABJO), requiere de una ampliación presupuestal de 
600 millones de pesos para atender su rezago académico y en materia de infraestructura y poder competir 
con el resto de las instituciones en el país, afirmó el rector Eduardo Bautista. Urgió además la firma de un 
acuerdo de gobernabilidad con los diversos grupos de poder y organismos sindicales para que cesen los 
paros y deje de afectar los procesos institucionales dentro de la universidad que atienda un universo de 25 mil 
alumnos. Indicó que la propuesta de mejora presupuestal ya se presentó a la Cámara de Diputados y al 
gobernador Alejandro Murat, con el compromiso de la universidad de buscar tener mejores resultados. 
"Porque no estamos de acuerdo en ser solo una universidad que pide, sino ser una universidad que aporta, 
para convertirnos en la universidad de las soluciones dejando atrás la imagen de la universidad de los 
conflictos". Bautista, afirmó, que la universidad padece una crisis severa, que solo se podrá enfrentar con la 
unidad de todos los actores involucrados en la institución. Respecto a la crisis que atraviesa la máxima casa 
de estudios de Oaxaca, el rector detalló que para salvarla de la crisis, hay que trabajar de forma muy clara 
para enfrentar nuestros rezagos, emprendiendo actitud proactivas, de todos los actores líderes sindicales y 
actores políticos dentro de la universidad que permitan fortalecer los procesos institucionales nuestra 
universidad. 
Milenio, (Óscar Rodríguez), http://www.milenio.com/estados/la_uabjo_necesita_600_mdp-
atender_rezago_academico_0_928107531.html 
 
Celebra UAdeC Feria Nacional de Posgrados 
Con el fin de promover la oferta de estudios de posgrado de México y el extranjero, la Universidad Autónoma 
de Coahuila fue sede de la décimo octava edición de la Feria Nacional de Posgrado, en la que participaron 
cientos de estudiantes de diversas instituciones de educación superior de la región. En Ciudad Universitaria 
de la Unidad Torreón se desarrolló la feria itinerante que busca la promoción de los estudios de posgrado 
entre los mexicanos en instituciones pertenecientes al Programa Nacional y al Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología en la que participaron 70 instituciones de educación superior, 45 nacionales y 25 extranjeras de 
países como España, Australia, Canadá y Estados Unidos. Lo anterior, con el objetivo de fomentar la mejora 
continua y el aseguramiento de la calidad del posgrado nacional para incrementar las capacidades científicas, 
humanísticas, tecnológicas y de innovación en el país. Durante la declaratoria inaugural el rector de la máxima 
casa de estudios, Blas José Flores Dávila, agradeció al CONACyT por considerar a la Universidad como sede 
de este importante evento y brindar a los jóvenes la oportunidad de acercamiento con otras IES del país y del 
extranjero. 
Milenio, (Milenio Digital), http://www.milenio.com/region/uadec_torreon-uadec-feria_posgrados-cu_torreon-
conacyt-edgar_braham-milenio_0_928107609.html 
 
Reconocen a Santander por impulsar la educación 
Banco Santander México fue reconocido este martes por la Fundación Escuela Bancaria y Comercial (EBC) 
por el impulso que ha dado a la educación superior en México. La institución financiera recibió el 
reconocimiento Sapere Aude, frase del poeta Horacio que significa atrévete a pensar, de acuerdo con un 
comunicado de Santander. Es la primera ocasión que esta condecoración ha sido otorgada. La colaboración 
con diversas instituciones de educación superior han convertido a Santander en el banco que más aporta a la 
educación, un compromiso que mantendremos firme y por ello valoramos el reconocimietno que confirma que 
dirigimos nuestros apoyos en la dirección correcta, dijo, al recibir la presea, Marcos Martínez Gavica, 
presidente del consejo de administración de la firma financiera. 
La Jornada, p.24, (Roberto González Amador), 
El Economista, p.16, (Redacción), 
Excélsior, p.4-Dinero, (Redacción). 
 
Obliga Infodf a 24 sindicatos a rendir cuentas  
Un total de 24 sindicatos de trabajadores de dependencias oficiales de esta capital están obligados a hacer 
pública su vida interna, esto luego de que el Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública, 
Protección de Datos Personales y Rendición de Cuentas ( Infodf ) de la Ciudad de México los incorporó al 
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padrón de sujetos obligados a la transparencia. En su sesión vespertina de ayer, los cinco comisionados 
ciudadanos de este organismo expresaron que esas organizaciones sindicales reciben o ejercen recursos 
públicos, por lo que cualquier persona podrá solicitarles información relacionada con sus actividades diarias. 
Mucio Israel Hernández y David Mondragón, comisionados del Infodf, calificaron esa decisión de suceso 
histórico, pues fortalece la vida interna de esos sindicatos. Entre los nuevos sujetos obligados a la 
transparencia están los sindicatos Único de Trabajadores del Gobierno de la Ciudad de México, que aglutina a 
cerca de 100 mil personas; de Trabajadores de la Asamblea Legislativa; de la Unión de Trabajadores del 
Instituto de Educación Medía Superior, de Trabajadores del Poder Judicial y la Alianza de Tranviarios de 
México. 
La Jornada, p.34, (Raúl Llanos Samaniego). 
 
Carta abierta 
Piden más financiamiento para la UACM  
Los brutales recortes presupuéstales a la educación superior en el presente año están llevando a conflictos 
para los estudiantes de posgrado, al reducir sus becas; a la exclusión de miles de jóvenes de la oportunidad 
de ingresar a las universidades, y a la vulneración de las condiciones laborales y profesionales de los 
docentes y trabajadores de las universidades autónomas, lo cual genera conflictos que ponen en riesgo el 
cumplimiento de sus tareas sustantivas. Este es el caso de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México ( 
UACM ) que sufre un doble golpe, pues el gobierno federal le recortó 73 por ciento de los fondos ya 
aprobados en la Cámara de Diputados y la administración capitalina le quitó 63 millones de pesos. Respetar e 
incrementar el financiamiento a la UACM es condición indispensable para mejorar las condiciones salariales y 
contractuales de los trabajadores universitarios, y es condición también para que continúe su consoli dación 
como alternativa para miles de jóvenes en nuestra ciudad. Exigimos a los gobiernos federal y capitalino cesen 
el despojo de los fondos de la UACM y los entreguen de inmediato a sus autoridades, y demandamos de ellas 
atender los reclamos de los trabajadores. La UACM es la universidad de los habitantes de Ciudad de México, 
llamamos a defenderla. STAUACH, SUTIEMS, SITUAM, sección 18 de la CNTE, Asamblea de Personal 
Académico de la UNAM, Sección Mexicana de la Coalición Trínacional en Defensa de la Educación Pública, 
profesora María de la Luz Arriaga. 
La Jornada, p.2, (Corresponsales). 
 
Para salir de la media tabla  
Para migrara la economía del conocimiento, México debe apostar por la cultura del mérito. En lo económico, 
el mundo se divide hoy en tres categorías: la del subdesarrollo, con países con ingresos per cápita menores a 
los 6 mil dólares; la de la manufactura, con ingresos medios que van de 6 a 15 mil, y la del conocimiento y la 
innovación tecnológica, de los 15 a los 100 mil. México se encuentra en un nivel cercano a los 9 mil, por 
debajo de la media mundial que es de 10 mil 100. Somos un país de media tabla, en esto y en otros 
indicadores. La historia reciente nos confirma que los saltos cuánticos son posibles, siempre y cuando se 
confronten los rezagos en instituciones, reglas e incentivos. Los modelos de desarrollo de los países más 
exitosos del mundo tienen en común: 1 La atracción y formación del mejor talento sin distingo de nivel 
socioeconómico; 2 Gobiernos digitales con instituciones eficaces y abiertas que fomentan la investigación y el 
emprendimiento; y 3 Ciudades divertidas para vivir, con un alto nivel de concentración urbana. Los resultados 
pueden ser excepcionales. Por ejemplo, hace 50 años Corea del Sur era una economía 3.6 veces menor que 
México en términos nominales per cápita. Hoy es 3.3 veces mayor. México debe transformarse de un modelo 
de manufactura -funcional en el siglo 20a uno basado en el conocimiento y la innovación -crucial para el siglo 
21. Con ese propósito, nuestros campus del Tecnológico de Monterrey buscan detonar clusters de 
investigación, innovación y emprendimiento, estratégicamente integrados con la universidad y la comunidad. 
En la encrucijada mexicana de 2018, el Tec estará celebrando su aniversario 75. El legado de nuestros 
fundadores liderados por Don Eugenio Garza Sada continúa vivo en todo el País. 
Reforma, p.9, (Salvador Alva, presidente del Tecnológico de Monterrey). 
 
Las ciencias experimentales en México: su dependencia y fragilidad  
El avance de la ciencia mexicana se sigue midiendo en estudios comparativos con otros países por su 
productividad, fundamentalmente, de artículos científicos. Como resultado, sólo alcanzamos un calificativo de 
regular, en el mejor de los casos. ¿Qué pasaría si la ciencia experimental mexicana fuera medida con otros 
parámetros, como su originalidad en generar patentes o su independencia de insumos del extranjero para su 
desarrollo? Seguramente que las referencias nos ubicarían en niveles de eficiencia diferentes. Hay fechas 
para los científicos mexicanos que no se deben olvidar: el año 1970, cuando se creó el Consejo Nacional de 
Ciencia y Tecnología, y el año 2002, cuando entró en vigor la nueva Ley de Ciencia y Tecnología. Estas 
fechas guardan las iniciativas de visionarios que le han apostado a la ciencia y a la tecnología como motores 
del desarrollo nacional. (…) De hecho, la Unión Europea ha lanzado un programa para establecer proyectos 
de investigación que, para recibir recursos, requiere que se incluyan a dos o tres países subdesarrollados y 
dos o tres países de la Unión Europea. Este y otros programas similares tienen varias lecturas que no se 
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pretende abordar en el presente escrito, pero en todos ellos queda claro que el equipamiento y los reactivos 
serán casi, en su totalidad, de importación. Una propuesta a corto plazo, para empezar a hablar de manera 
integral de la ciencia experimental mexicana, sería que se autorizara capital de riesgo para establecer 
laboratorios o talleres innovadores para atender el punto, que podrían estar dentro de las mismas instituciones 
o centros de investigación de excelencia o estrechamente vinculadas a éstas; o bien, que a las más de 60 
universidades tecnológicas creadas por la SEP desde la década pasada se les apoyara para atender la 
encomienda. 
La Crónica, p.1, (Alfonso Largue). 
 
 

Internacional: 
 
Crean prueba para la detección oportuna de la tuberculosis 
La tuberculosis tiene una historia larga y letal, con estimaciones que indican que puede haber matado a más 
personas que cualquier otro patógeno bacteriano. Los estudios han descubierto evidencia de su impacto 
humano, que se remonta a 8000 aC y los cálculos sugieren que ha matado a mil millones de personas en los 
pasados dos siglos. Ahora, científicos de Arizona, Texas y Washington DC, Estados Unidos, se unieron para 
desarrollar el primer análisis rápido de sangre para diagnosticar y cuantificar la gravedad de los casos de 
tuberculosis activa. Liderados por Tony Hu, del Instituto de Biodiseño de la Universidad Estatal de Arizona, 
ocho grupos de investigación, entre cuyos miembros están científicos del Houston Methodist Research 
Institute’ y de los Institutos Nacionales de Salud, aprovechan el nuevo campo de la nanomedicina para 
mejorar el control mundial de la enfermedad. “En las pruebas de tuberculosis actuales de primera línea, las 
únicas formas de diagnosticarla son en el esputo expectorado, las pruebas de cultivo de sangre, las biopsias 
invasivas de pulmón y linfa, o los grifos espinales –dice Hu, científico del Centro para Diagnósticos 
Personalizados Virginia G. Piper, del Instituto de Biodiseño–. Los resultados pueden dar falsos negativos y 
estas pruebas son más limitadas, porque puede llevar días o semanas para obtener los resultados”. 
La Jornada, p.2, (Europa Press). 
 
Cultivan tejido cardiaco humano en hojas de espinaca 
La necesidad de órganos y tejidos disponibles para el trasplante es muy superior a su disponibilidad, por ese 
motivo la ingeniería de tejidos - que ha hecho avances significativos en la última década a través del 
desarrollo de injertos-, busca nuevos soportes donde regenerar tejidos humanos y órganos. En esto están 
trabajando un equipo de investigación multidisciplinar formado por expertos del Worcester Polytechnic Institute 
(WPI), la Universidad de Wisconsin-Madison, y Arkansas State University-Jonesboro, en Estados Unidos, que 
ha conseguido con éxito hacer crecer tejido del corazón en las hojas de espinaca. Los investigadores se 
beneficiaron del sistema vascular de la hoja de espinaca para solucionar el problema principal de bioingeniería 
que bloquea la regeneración de este tejido, y que es la forma de establecer un sistema vascular con el que se 
consiga llevar la sangre al tejido en desarrollo. 
El Universal, (europa press) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/ciencia-y-salud/ciencia/2017/03/28/cultivan-tejido-cardiaco-humano-en-
hojas-de-espinaca 
 
Detona deuda estudiantil en EU; se quintuplicó en 12 años 
La deuda estudiantil total en Estados Unidos ascendió el año pasado a 1.3 billones de dólares y está en 
manos de 42.4 millones de estadunidenses. De ellos, 4.2 millones de endeudados faltaron el año pasado a 
sus pagos durante al menos nueve meses (1 de cada 10 no está cumpliendo a tiempo con los plazos), lo que 
pone en riesgo el sistema bancario. La deuda estudiantil es del mismo monto de los “bonos” chatarra, que 
desataron la pasada crisis financiero 2008-2009. Se quintuplicó en 12 años. La Consumer Federation of 
America acaba de publicar un estudio en el que indica que el total de créditos que se encuentran en una 
situación de impago asciende a 137,400 mdd, un 14% más cuando se compara con el ejercicio 2015. ¡Aunque 
quizá lo más preocupante es que de ese total de personas que no pagan, 1.1 millones faltan por primera vez, 
para colocar el índice de morosidad en 10.1%. Es como decir que hay 3 mil personas que entran a diario en 
una situación de impago. La deuda estudiantil media ronda los 30,650 dólares, un 17 por ciento más alta que 
en el 2013. Los factores que explican el incremento son múltiples, como los recortes de fondos públicos 
destinados a la educación superior o el alza generalizada de los costos. Esta tendencia pone de manifiesto 
que los pagos que se realizan no son suficientes para cubrir los intereses, lo que eleva aún más el balance 
debido. Los préstamos estudiantiles en Estados Unidos se ubicaron en 1.31 billones de dólares al cierre de 
2016, rebasando los 1.3 billones de dólares que alcanzó el saldo de la cartera hipotecaria subprime en 2007, 
antes de la “Gran Recesión”. En 2004 el monto de esta cartera crediticia totalizó apenas 260 mil mdd. 
La Crónica de Hoy, (Agencias en Washington), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1016629.html 
 


